
想看个电视，开机广告却长达几十

秒，还怎么都关不掉。在电视机前的你，

是不是也有同样的困扰？7月6日，上海

市消保委发文，中国电信上海公司表示

已经连夜成立专项工作组，研究IPTV

开机广告一键关闭相关技术方案，抓紧

落实技术开发，力争在3个月内上线。

此前，上海市消保委就“开机广告

关不掉”的问题与中国电信上海公司

智慧家庭运营中心进行沟通。6月10

日，上海电信IPTV在对消保委的首次

回复中表示，IPTV用户开机到首页呈

现约30秒，该段时间为开机联网和用

户信息认证必须时间，在该段时间投放

广告，是为了提升用户的体验，若没有

广告就会黑屏。

据悉，目前上海电信IPTV从用户

开机到首页面呈现之间有约30秒左右

的广告，该段时间为开机联网和用户

信息认证时间，接下来，上海电信将提

供一键关闭按钮，让用户可以自由选

择是否在该时间段内观看广告。

此外，中国移动上海公司当前也

提供电视机顶盒开机广告，当地消保

委已就该问题与上海移动方面进行了

沟通，上海移动承诺在今年内即12月

31日之前，完成电视机顶盒开机广告

一键跳过功能的优化和调整工作。

有网友提出疑问，简单的“跳过广

告”功能开发为何需要数月？有专业人

士分析称，技术难点主要在于十余年来

多款IPTV老旧终端的适配改造。用户

所使用的IPTV机顶盒并非单一品牌，

而是涉及到烽火、中兴、华为等10多个

品牌、50多个型号的机顶盒。因此，尽管

单纯的“一键关闭”功能实现并不复杂，

但由于要对平台和多款终端进行适配升

级改造，上海电信就需要与各机顶盒厂

商进行兼容性及安全性测试，其中部分

机顶盒技术支撑环境还需要进行论证，

才能确保正常使用功能不受到影响。

最重要的是，互联网广告一键关闭

功能，是法律明文规定。《中华人民共和

国广告法》第四十四条提出，利用互联

网从事广告活动，适用本法的各项规

定。利用互联网发布、发送广告，不得影

响用户正常使用网络。在互联网页面以

弹出等形式发布的广告，应当显著标明

关闭标志，确保一键关闭。

此外，开机广告不能“一键关闭”还

侵犯了消费者的选择权和公平交易权，

此前已经有过相关案例。

今年3月，江苏省高级人民法院终

审驳回乐融致新电子科技（天津）有限

公司（以下简称“乐融公司”）的上诉，江

苏省消保委提起的全国首例智能电视

开机广告消费民事公益诉讼终审获胜。

据悉，2019年7月起，江苏省消保

委开展了针对智能电视开机广告的系

列调查、整改、诉讼维权专项行动，对存

在问题的海信、小米、创维、夏普、海尔、

长虹、乐视7家智能电视品牌企业进行

了长达一年的约谈、跟踪和监督，要求

企业提供开机广告“一键关闭”功能，切

实保障消费者的选择权。

2020年11月10日，南京市中级人

民法院一审宣判乐融公司智能电视开

机广告侵犯了消费者的选择权和公平

交易权。法院认为，乐融公司生产和销

售的“乐视TV”“Letv”“Letv超级电视”

等品牌智能电视加载了开机广告，消费

者开机后会自动播放15秒左右的开机

广告，且该广告直到播放最后5秒时才

弹出“一键关闭”窗口，消费者此时才

能选择关闭开机广告，侵害了消费者

的选择权，降低了消费者观看电视的

体验，侵害了众多不特定消费者的合法

权益。 北京商报综合报道

IPTV开机广告关不掉？
“一键关闭”在路上
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巨头纷纷入局 植物酸奶“存在感”不好刷

北京商报2021.7.7

作为“区块链” 第一股， 也是沪市唯一一家年报“难产” 的上市公司，7月6日易见股份

（600093）2020年年报正式出炉。不过，这份巨亏逾115亿元的成绩单太令投资者失望了。截至

7月6日，易见股份的市值为66.56亿元，也就是说，易见股份亏掉近两个公司的市值。易见股份

业绩亏损背后，不仅有巨额损失追偿、大额减值、资金占用、内控重大缺陷等问题，还存在公司

高管集体辞职的情况。易见股份未来又将走向何方？

亏掉近两个公司市值

易见股份“难产”的年报终于“姗姗来迟”。

据易见股份的财报显示，公司在2020年

实现的营业收入约90.94亿元，对应实现的归

属净利润亏损约115.24亿元，报告期内实现

的扣非后净利润亏损约115.24亿元。

易见股份前身系禾嘉股份，于1997年6月

26日在上交所上市。2015年8月禾嘉股份完成

非公开发行股票，募集资金用于供应链管理

及其相关的商业保理业务，2016年该公司将

持有中汽成都配件有限公司100%的股权予

以出售。2017年开始，禾嘉股份主营业务全

部为供应链管理及商业保理，后更名为易见

股份。

目前易见股份的主要业务为供应链管

理、商业保理以及数字科技服务。通过查询

易见股份上市后历年的年报数据，这份巨亏

超百亿元的报表是易见股份交出的最差成

绩单。

由于易见股份2020年度财务会计报告

被天圆全会计师事务所（特殊普通合伙）出

具无法表示意见的审计报告；且公司2020年

末经审计的净资产为负值，易见股份在7月7

日复牌后将披星戴帽，股票简称变更为“*ST
易见”。

作为昔日的区块链龙头，易见股份曾因

主营业务中涉及区块链业务遭遇多轮爆

炒。据东方财富显示，2019年11月4日易

见股份还曾一度创出20.81元/ 股的高点。

不过，自高点后，易见股份股价开始震荡下

行。停牌前即2021年4月30日，易见股份的收

盘价为5.93元/ 股。据东方财富统计，易见股

份停牌前收盘价已较2019年11月4日高点跌

去68.66%。

交易所监管工作函火速送达

年报披露后，易见股份闪电收到上交所

下发的监管工作函。

从披露的信息来看，易见股份业绩亏损

主要系报告期内保理业务和供应链业务等计

提大额减值损失合计118.85亿元。

对此，上交所要求易见股份及年审会计

师应当全面自查计提大额减值的原因以及对

应业务是否具备真实业务实质，大额减值是

否涉及其他未披露的股东实质性资金占用情

况，是否涉及以前年度会计差错更正。

审计报告还显示，易见股份98.83亿元应

收保理款逾期、45.53亿元预付账款部分客户

未履行交货义务、前控股股东云南九天投资

控股集团有限公司（以下简称“九天控股”）自

查占用公司资金余额高达42.53亿元。截至

2020年末，易见股份归属于母公司股东权益

-35.58亿元，易见股份称持续经营能力可能

存在重大不确定性。

上交所要求易见股份立即采取一切必要

措施，充分评估现有资产质量和公司持续经

营能力，尽快制定并推进应对方案，对相关款

项有效催收、追偿，尽可能减少公司损失，维

护公司和全体股东的合法利益；易见股份及

九天控股还应当尽快明确资金占用的具体情

况、归还安排、资产保障是否充足等，并自查

出资金占用的责任人、资金去向，是否存在其

他未披露的违规担保、资金占用、关联交易等

侵占上市公司利益的情形。

内控审计报告显示，易见股份保理业务、

供应链业务和筹资业务管理中存在重大内控

缺陷，主要涉及保理基础资产审核控制存在

缺陷、保理款项催收不及时、部分供应链业务

未经适当审议以及筹资业务基础资产不实。

上交所要求易见股份严肃自查上述内控缺陷

产生的原因、主要责任人，说明已采取的问责

措施及拟采取的整改措施。

负面消息不断

易见股份的负面消息远不止于此。

据悉，易见股份原定于2021年4月30日披

露公司2020年年度报告以及2021年一季度

报告，但由于公司多项会计科目函证回函比

例较低，部分回函比例未达函证总金额20%，

导致年度报告的审计工作进度未达预期，易

见股份年报“难产”。

5月18日，上交所就易见股份未在法定

期限内披露2020年年度报告、2021年一季

度报告的违规行为，对公司及全体董事、监

事和高级管理人员作出公开谴责的纪律处

分决定。

而在5月14日，易见股份还因涉嫌信息披

露违法违规被证监会立案调查。

另外，北京商报记者注意到，自2021年以

来，易见股份相继发布10条关于公司高管辞

职的公告。诸如易见股份董事会于2021年1

月5日收到公司董事长阚友钢的辞职书，因

身体原因并经上级批准，阚友钢向公司董事

会申请辞去董事、董事长及战略委员会主任

委员、薪酬与考核委员会委员的职务。今年6

月，易见股份董秘薛鹏则以个人原因辞去董

秘的职务。

针对当前困境下公司有何应对措施等问

题，易见股份相关人士在接受北京商报记者

采访时表示，“公司披露的关于未弥补亏损达

实收股本总额1/3的公告中，已经披露了大概

五方面的措施，但具体的工作计划还在安排，

具体的事项也还需要向董秘或者证代这边了

解”。该人士还表示“目前董秘、证代都在开

会，有什么消息再联系”。

据东方财富显示，截至2021年6月30

日，易见股份股东人数有5.25万户。独立经

济学家王赤坤认为，多重利空下，易见股份

复牌后，公司股价、市值恐将面临进一步缩

水的情形。

北京商报记者 刘凤茹

巨头争相入局

今麦郎申请的“乔巴尼”包装瓶专利图

案显示，瓶身标有乔巴尼1920、希腊燕麦风

味、0蔗糖0胆固醇0动物脂肪、植物酸奶等关

键词。此外，在中国商标网的商标申请记录

里，今麦郎早在2020年7月就在第29类酸

奶、乳酸饮料等细分类别中，注册了乔巴尼

相关商标。

在业内人士看来，从上述一系列动作

看，今麦郎应该是有意进入植物酸奶市

场。植物酸奶的高增长空间是今麦郎入局

的重要原因。据欧睿数据，2018年全球植

物酸奶市场规模为9.74亿美元，2020年全

球植物酸奶市场规模达到20.2亿美元，实

现了两年翻倍的快速增长。同时，预计

2020-2027年，全球植物酸奶市场还会以

18.9%的年均增长率高速增长，预计到

2027年，全球植物酸奶市场份额将达到

64.6亿美元。

在此背景下，农夫山泉、三元、达利食

品等品牌也已加入植物基酸奶市场竞争。

2019年，农夫山泉推出活菌型植物基酸

奶，主打“0胆固醇、0乳糖、低饱和脂肪”；

2019年11月，三元食品与复星联合收购的

法国圣悠活（StHubert）推出五款植物酸

奶；2019年底，六个核桃推出首款杀菌型

常温发酵核桃乳；今年1月，达利食品也宣

布旗下植物营养代表品牌豆本豆推出植

物发酵的常温型植物酸奶———Flogurt植

优家。

此外，豆奶品牌维维、德国的美仁食品、

六个核桃母公司养元食品也纷纷关注植物

酸奶赛道，并推出相应的新品。

在中国食品行业分析师朱丹蓬看来，中

国酸奶经过近30年的发展，已经进入到“后

酸奶时代”，市场格局将发生新的变化，即进

入细分性市场。植物酸奶作为酸奶差异化的

细分品类，随着大众生活方式、生活元素的

不断升级和优化，以及新生代消费群体的崛

起，具有大健康属性的植物酸奶产品，已经

成为当下消费选择趋势。

关于今麦郎布局植物酸奶市场的原因

以及具体规划，北京商报记者联系采访了

今麦郎相关负责人，但截至发稿并未收到

回复。

高定价与低认知度

在业内人士看来，认识、认知、认可植物

酸奶是一个过程，目前中国消费者现在还处

于认识植物酸奶的起步阶段，植物酸奶产业

在中国市场仍面临认知度低、售价高、口味

差等挑战。

据市场研究咨询公司英敏特统计，在

2019年4月-2020年3月的全球新产品发布

品类分布中，亚太地区的植物基酸奶仅占亚

太地区所有植物基品类的5%，为所有地区

中最低。

高溢价或是导致植物酸奶发展缓慢的

原因之一。北京商报记者梳理发现，农夫山

泉135g规格的植物酸奶约11-16元、达利食

品旗下原味豆本豆植物酸奶205g售价约7

元、椰优格100ml售价约15元，而一瓶传统

的酸奶售价在4-5元左右，例如139g一杯的

老酸奶定价在4.5元左右。

对此，乳业独立分析师宋亮表示，“目前

我国酸奶市场在向高端化发展，一些产品虽

然是高定价，但往往会进行打折促销。这种

高端化概念让植物酸奶品牌产生错觉，给产

品进行高定价，却忽略了高价定位的植物酸

奶并不符合当前市场发展的需求”。

市场有声音传出，植物酸奶和普通酸奶

并无谁更高端、更健康之说。“在配料上，植

物酸奶和普通酸奶一样使用糖和益生菌当

中的几种菌种，比如保加利亚杆菌。只是从

消费者需求来看，植物酸奶因不采用牛乳，

更适合牛乳过敏、乳糖不耐受、崇尚素食主

义或关心环境伦理的消费者饮用。”相关业

内人士称。

此外，在口感上，由于植物基原料的特

性，其发酵后会经常出现口感和风味不理想

的状况。帝斯曼特食品配料科技事务经理潘

玉公开表示，现在中国的植物基酸奶在品尝

的美味度上主要存在两个问题。在风味上，

腥味、涩味重，发酵变味、后味苦；在口感上，

黏度高、口感粗糙。这让出于好奇尝鲜或者

对追求健康而购买它的消费者失去了复购

的欲望。

对此，宋亮也表示，普通酸奶当中会添

加动物脂肪和乳脂肪，它们能带来口感上的

丝滑感和香甜感；对于一些不添加动物脂肪

和乳脂肪的植物酸奶来说，口感上和普通酸

奶还是有一定差距。

在宋亮看来，作为细分品类，植物酸奶

会有一个相对较好的趋势，但总体规模不

会太大。尽管目前植物酸奶有一定的增

长，但幅度并不大，近几年也很难做到大

幅增长。

北京商报记者 郭秀娟 王晓 实习记者 燕慧

植物酸奶再迎新入场者。7月6日，北京商报记者注意到，今麦郎已申请

乔巴尼“植物酸奶”包装瓶专利，并于2020年7月注册第29类酸奶商标。

随着市场不断扩容，农夫山泉、三元、达利食品、维维、养元食品等品牌

纷纷加入植物酸奶市场竞争。业内人士认为，虽然全球植物酸奶市场前景

广阔，但立身中国市场，植物酸奶产业仍处于起步阶段，认知度低、售价高

等问题仍是产业发展痛点。

易见股份2018-2020年经营业绩一览

营业收入（亿元） 归属净利润（亿元） 扣非后净利润（亿元）

2018年 2019年

2020年

135.5

8.14 8.05

141.74

8.86 8.84

90.94

-115.24 -115.24


